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Подробно описывая тайную политику Сталина, Г.В. Костырченко определил последние годы его правления как «антисемитскую агонию диктатора». Подписанное Сталиным 21 июня 1950 года секретное постановление «О мерах по устранению недостатков в деле подбора и воспитания кадров…» запустило механизм «планомерной антиеврейской чистки как атрибут государственной политики»
. Распространяясь во всех направлениях, «удаление евреев из культурно-идеологической сферы»
 к осени 1952 года докатилось до Ленинградского городского экскурсионного бюро.
По словам папы
Когда начались гонения на евреев, то ее <Симу>, поскольку она была коммунисткой, так просто нельзя было уволить
. 
С этим мнением папы, отражающим уровень наших знаний в 80-е годы прошлого века о политике партии, сегодня уже нельзя согласиться. На самом деле за 1945‑1951 годы со своих постов было удалено более тысячи евреев, руководителей министерств и ведомств, промышленных предприятий, строек, вузов, союзных объединений, трестов и обкомов партии
. Как правило, все они были коммунистами. Так что уволить простого экскурсовода не составляло для администрации труда. Соответствующие «технологии» были многократно проверены и отработаны. Другое дело, сколько это стоило родителям здоровья и нервов.

Итак, Культпросветотдел Ленгорисполкома, чтобы «проверить идейное содержание экскурсионной пропаганды», предписал методической части Горэкскурсбюро в сентябре 1952 года провести без предупреждения экскурсоводов их стенографирование. Кого проверять, подсказывалось естественно, устно. В Ботаническом саду проверили только маму (единственную еврейку среди экскурсоводов). 

Обратимся к документам. Из заявления мамы:
28 сентября 1952 года производилось стенографирование моей экскурсии, которую я вела для студентов института им. Герцена. Так как группа была большая, а студенты часто делают записи на моих экскурсиях, я не заметила стенографистки и вела экскурсию в довольно быстром темпе, стараясь дать студентам как можно больше материала в установленное для экскурсии ограниченное время.

4 октября заведующая методической частью т. Трофимова вручила мне стенограмму для исправления и дачи объяснений, и только тогда я узнала о факте стенографирования.
Прочтя стенограмму, я была поражена обилием ошибок в части, касающейся специально ботанического текста, не моим слогом, а также сокращенностью. Кроме того, меня удивил тот факт, что в течение целой недели ни организатор Горэкскурсбюро по Ботаническому саду т. Буслаева, ни ст. экскурсовод т. Солодовникова не сказали мне о том, что меня стенографировали. 
5 октября я обратилась к организатору т. Буслаевой с вопросом, почему меня не поставили в известность перед началом экскурсии о том, что меня будут стенографировать. На это я получила следующий дословно ответ: «Я ввела стенографистку в оранжерею, когда Вы уже начали экскурсию, и мне неудобно было Вас прервать. На мой вопрос, почему же она не поставила меня в известность о стенографировании потом, она ответила: «Я забыла». Больше я ее ни о чем не спрашивала и вообще на эту тему в тот день ни с кем не разговаривала. 

На следующий день я обратилась к т. Лозино-Лозинской с просьбой заверить, что текст стенограммы в специальной части не соответствует тексту моей экскурсии, хорошо ей известной, как нашему методисту. Т. Лозино-Лозинская согласилась удовлетворить мою просьбу.

Удивляясь тому, что стенографистка не подошла ко мне во время экскурсии для того, чтобы я могла создать ей хотя бы минимально нормальные условия для работы, я 7 октября позвонила ей по телефону. От нее я узнала, что она пришла задолго до начала моей экскурсии и просила организатора т. Буслаеву познакомить ее со мной, на что последняя сказала ей, что я не знаю о предстоящем стенографировании и мне не нужно об этом знать
.

Лживость Буслаевой очевидна. Однако, она лишь пешка в спланированной провокации. Проводником  среди экскурсоводов Ботанического сада «генеральной линии партии» была Солодовникова, секретарь местной парторганизации. Судя по сохранившимся документам, лишь она знала, что «методчасть не предупредила Игудину о предстоящем стенографировании, выполняя общее указание Культпросветотдела Ленгорисполкома»
, то есть была в курсе руководящих директив. Будучи по должности, как и мама, старшим экскурсоводом, Солодовникова имела в мамином лице сильного конкурента и была лично заинтересована в ее удалении, чтобы проводить больше оплачиваемых экскурсий. Вернемся к документам.
Заявление стенографистки Соколовой Н. В. на имя заведующей Бюро съездовских стенографов Максимовой от 7 октября 1952 года.

28 сентября 1952 года по заказу № 2979 я была направлена в Ботанический сад для стенографирования экскурсии по оранжереям, проводимой экскурсоводом т. Игудиной. В Ботаническом саду я обратилась к диспетчеру т. Буслаевой, которая мне сказала, что экскурсовода еще нет, а на мой вопрос, знает ли экскурсовод, что его стенографируют, т. Буслаева сказала, что не знает и ей не нужно об этом знать. 

В связи с этим и без того трудные условия стенографирования на ходу еще более усложнились. Я не имела возможности находиться около экскурсовода, вынуждена была стоять за спинами экскурсантов, а группа была большая. Кроме того, в нескольких оранжереях, которые по своим размерам невелики, параллельно шла другая экскурсия. Я слышала голоса двух экскурсоводов, плюс комментарии экскурсантов, непосредственно находящихся около меня. Временами, особенно при переходе из одной оранжереи в другую, мне ничего не было слышно. Экскурсия велась в быстром темпе, что отметили сами экскурсанты, говоря после экскурсии, что они слушали, но как следует не видели растений, о которых говорилось. 

При отсутствии минимально необходимых условий стенографирование было крайне затруднено, вследствие чего имеют место пропуски и неточности в специальной терминологии, которую нужно, прежде всего, хорошо слышать, чтобы правильно записать.
Что касается замечания т. Игудиной о том, что стенограмму нет смысла править и что в стенограмме не ее обороты речи, то я категорически возражаю против этого, так как никаких вольностей в отношении корректирования столь специального текста мною не допускалось.
Считаю, что стенографирование при отсутствии минимально необходимых условий для работы стенографа ведет лишь к опорочиванию последнего.
За 15 лет своей стенографической работы я не имела замечаний по качеству стенограмм».

Это заявление кажется честным и объективным. Работая в искусственно созданных и совершенно неприемлемых для стенографа условиях, слыша одновременно двух экскурсоводов и болтовню экскурсантов, Соколова, естественно, могла записать местами чужую речь, пропустить значительную часть стенографируемой экскурсии и ошибаться в терминологии. Поговорив со стенографисткой, мама поняла, что против нее затеивается серьезная интрига, и стала нервничать. Проводя очередную экскурсию она забыла о следуемой позже экскурсии Вислоух и не оставила ей в условленном месте ключ от Викторной оранжереи. В обычных условиях на такую мелочь никто не обращает внимание: идут в охрану и там берут нужный ключ. Здесь же реальные события шли по другому сценарию. По словам мамы,
Так как т. Буслаева является работником Ботанического сада и по всем вопросам, связанным с экскурсионным обслуживанием, подчинена т. Лозино-Лозинской, я решила обратиться к ней с просьбой, вызвать к себе т. Буслаеву, старшего экскурсовода… т. Солодовникову и меня, для того чтобы выяснить, почему стенографирование велось в таких ненормальных условиях. Т. Лозино-Лозинская дала свое согласие и обещала в течение дня вызвать нас троих совместно к себе.

Так как т. Лозино-Лозинская свое обещание не выполнила, я вновь обратилась к ней в тот же день 7 октября вечером. Я сообщила ей о разговоре со стенографисткой и, возмущаясь тем, что Буслаева сказала мне неправду, заявила, что сообщением стенографистки «я прижму Буслаеву к стенке и выведу на чистую воду».
8 октября я попросила т. Солодовникову прочесть мою стенограмму, а когда, вернувшись с очередной экскурсии, я спросила ее мнение, она мне ответила в присутствии Буслаевой: «Мы веселились, ее читая». Этот бездушный ответ очень обидел меня, и я сказала ей, что вместо того, чтобы веселиться, более по-товарищески было бы заверить, что текст стенограммы не соответствует тексту моей экскурсии, прекрасно ей знакомому. 
Т. Солодовникова заявила мне, что ничего письменно заверять не будет, а если ее спросят, то она скажет. Когда же я стала настаивать, она ответила: «Я проконсультируюсь в Экскурсионном бюро». Считая, что т. Солодовникова как секретарь парторганизации должна быть принципиальной и должна высказывать свое мнение самостоятельно, не консультируясь с начальством, я резко ей ответила, что я советую ей подумать, прежде чем отказывать в моей просьбе
. 
Мама была на редкость честной и принципиальной, верила в святость коммунистической идеи и беззаветно ей служила. Она считала, что такими должны быть все коммунисты. Будучи до войны председателем заводского месткома, она смело боролась с дирекцией за интересы рабочих. Она проглядела, что местные партийные и профсоюзные избранники давно превратились в верных прислужников администрации, что ждать от них честного и бескорыстного исполнения своих обязанностей наивно.
Между тем, Солодовникова, сразу после столкновения с мамой, донесла о нём в Горэкскурсбюро и получила оттуда план дальнейших действий. Лозино-Лозинской доносят о забытом ключе, ей же Буслаева подает жалобу на маму. В свою очередь, директор Горэкскурсбюро Будяковский, чтобы нейтрализовать Лозино-Лозинскую, сам позвонил ей и разъяснил политическую ситуацию. 
По словам мамы,

В тот же день т. Лозино-Лозинская сообщила мне, что ни вызывать нас к себе, ни заверять мои объяснения к стенограмме она не станет, так как ей звонил т. Будяковский… и просил ее «не вмешиваться в эту историю».

Я не стала ее уговаривать или высказывать ей свое мнение по этому поводу, а только спросила ее: «Вы ему звонили или он Вам?» и получила ответ, что он звонил сам. Ни с кем из научных сотрудников Ботанического сада, ни с кем из экскурсоводов я на эту тему не говорила, также как не говорила более на эту тему с т.т. Солодовниковой и Буслаевой
.

Солодовникова, возможно по рекомендации сверху, строчит на маму письменный донос:

Заявления старшего экскурсовода Горэкскурсбюро по Ботаническому саду Солодовниковой от 9 октября 1952 года на имя заведующей методчастью т. Трофимовой.

…Вместо того, чтобы своей объяснительной запиской в методчасть указать свое несогласие с содержанием стенограммы, т. Игудина повела себя неподобающим образом. Игудина встала на путь склоки, оскорбления и обвинения людей. Она обратилась к нашему методисту, канд. биологических наук Лозино-Лозинской, требуя поддержки в отношении недоброкачественности стенограммы. Игудина настаивала, чтобы т. Лозино-Лозинская вызвала организатора Буслаеву и заставила ее сказать о том, знала ли она заранее о предстоящем стенографировании. Т. Игудина… высказывала т. Лозино-Лозинской: «мы прижмем Буслаеву к стенке и пригрозим», не считаясь даже с присутствием одной из сотрудниц.

Считаю сложившиеся обстоятельства нетерпимыми и прошу принять соответствующие меры
 

Голословность этого доноса очевидна, тем более что в нем разговор мамы с Лозино-Лозинской изложен с чужих слов. Видимо, Трофимова рекомендовала Солодовниковой обратиться прямо к директору Горэкскурсбюро.

Вернемся к маминому тексту:

Дальнейшие события стали развиваться с необычайной быстротой. 9 октября меня вызвал к себе т. Будяковский и сообщил мне, что к нему поступили два заявления
. 
Вот они:
Заявление уполномоченного по экскурсионной работе т. Лозино-Лозинской на имя директора Горэкскурсбюро т. Будяковского от 8/Х‑52 г.

Довожу до Вашего сведения, что после вручения т. Игудиной стенограммы ее экскурсии т. Игудина своей нервозностью и невыдержанностью создала трудные условия работы коллектива экскурсоводов Ботанического сада, допуская резкий тон, повышение голоса, нежелание думать о работе других… Т Игудина… не оставила ключ т. Вислоух, что привело к невозможности т. Вислоух кончить маршрут. От диспетчера Буслаевой мне поступила жалоба, что она боится Игудиной и старается с ней не встречаться. Подобное положение вредно отражается на работе всего коллектива, поэтому я прошу Вас принять соответствующие меры. Если т. Игудина больна и в силу этого проявляет нервозность, то может быть Вы сочтете нужным предоставить ей дополнительный отпуск
.
Лозино-Лозинская, признавая болезненное состояние мамы, просит дать ей отдохнуть, а спустя месяц пишет очень благоприятный отзыв о ее работе. Иначе ведут себя коллеги. 

Заявление старшего экскурсовода по Ботаническому саду т. Солодовниковой на имя директора Горэкскурсбюро т. Будяковского от 9/X‑52 г.
Довожу до Вашего сведения, что после вручения экскурсоводу Игудиной стенограммы она приняла агрессивный тон в отношении к экскурсоводам и диспетчеру. Подозревая всех в каком-то злом умысле, т. Игудина создает нервозную обстановку, ведет лишние необоснованные разговоры. Это снижает общее качество работы. 

Прошу сделать соответствующие выводы и дать возможность нормально работать.

В результате разговоров с товарищами выяснилось, что т. Игудина имела много столкновений, не сработалась с коллективом, а поэтому не найдете ли Вы возможным перевести т. Игудину на другую работу
.

Это донос с очевидным предложением уволить маму показывает, что злой умысел был не плодом фантазии, а реальным фактом. Солодовникова, будучи сама экскурсоводом, прикидывается, что лишь «из разговоров с товарищами» узнала о существующей между сотрудниками конкуренции за право вести платные экскурсии, что она не знает о естественных столкновениях, существующих при сдельной работе в любом коллективе.

Ясно, что прочтя при Будяковском эти два заявления, мама была поражена в самое сердце и несколько растерялась. Она никак не ожидала такого шага от Лозино-Лозинской, да и о коллеге и «партайгеноссе» Солодовниковой была лучшего мнения. Вот как мама это описывает:
Т. Будяковский предложил мне выбрать либо административное взыскание за нетактичное поведение, либо передачу вопроса на обсуждение в партбюро. Сообщение о заявлении т. Лозино-Лозинской сильно поразило меня, и в первый момент я даже согласилась на административное взыскание, но, продумав этот вопрос, я поняла, что тем самым я признаю себя виновной. Я же за собой никакой вины не чувствовала, и поэтому я позвонила т. Будяковскому по телефону, что на административное взыскание я не согласна и прошу передать рассмотрение этого вопроса на партбюро. Я верила, что партбюро разберется в этом вопросе по существу, назначит подробное расследование и вынесет справедливое решение.
Дома мама и папа вместе обсуждали свалившуюся беду. Вероятно, после этого мама и решила не признавать себя виновной. Впрочем, в нарастающей тогда антисемитской кампании любое решение вело к одному результату ‑ увольнению. Будяковский на заявлении Солодовниковой наложил резолюцию: «Доложить все материалы на партбюро». Его внешне сравнительно мягкая позиция, включившая предложение маме выбрать вариант разрешения конфликта, возможность для нее звонить ему по телефону, позволяет предположить, что не сам Будяковский был инициатором дела и даже был бы рад от него дистанцироваться. 
Мама продолжает:

Однако, партбюро никакого расследования не назначило, и на следующий же день меня вызвали на заседание партбюро, на котором мне было предъявлено уже не два заявления, а 7! (из них одно от стенографистки т. Соколовой Н.В., подтверждающее все то, что она сообщила мне по телефону).
Четыре заявления уже цитировались (Соколовой, Лозино-Лозинской и два Солодовниковой). Три оставшиеся приведены ниже:

Заявление организатора Горэкскурсбюро по Ботаническому саду т. Буслаевой на имя директора т. Будяковского от 9/X‑52 г.
… Т. Игудина срывает мою работу и говорит со мной начальственным тоном: когда много заказных групп, т. Игудина, ссылаясь на плохое здоровье, ведет не более трех групп
. Когда работы мало, она требует больше, преследуя свои выгоды, не смотря на то, что товарищи остаются без работы. Если я не исполняю ее желаний, она кричит на меня. Работать мне с ней очень трудно и последнее время я стала ее бояться.
Заявление экскурсовода т. Голенищева на имя директора т. Будяковского.

Несмотря на то, что я работаю в Ботаническом саду сравнительно недавно, мне хочется отметить также нетактичное поведение экскурсовода Игудиной по отношению к своим сотрудникам. В частности, мной наблюдалось ее нетактичное поведение как по отношению к экскурсоводу Вислоух, так и по отношению к диспетчеру Буслаевой. Повышенный тон голоса, грубый разговор с диспетчером, частые пререкания с экскурсоводом Вислоух… Конечно, такое отношение между сотрудниками совершенно нетерпимо и требуется это положение радикально изменить.

Заявление экскурсовода т. Вислоух на имя директора т. Будяковского от 10/X‑52 г.

Довожу до Вашего сведения, что 7/X т. Игудина сорвала мне экскурсию, так как она не оставила ключ от викторной оранжереи на условленном месте. 

Считаю поведение т. Игудиной недопустимым и тяжелым для коллектива. Резкость тона и неуважение к товарищам затрудняют совместную работу.

Голенищев не скрывает, что подает заявление по внешней инициативе. Она торчит из его слова «также». Новых фактов в его заявлении и вовсе нет. Для Солодовниковой же организовать «народное возмущение» не составляло труда. Ведь слабые сотрудники всегда с готовностью идут навстречу начальству, от которого всецело зависят, особенно если нужно подставить ножку сильному конкуренту из коллег. Нельзя забывать и о влиянии антисемитских статей и фельетонов, которые в конце 1952 года были постоянной рубрикой газет.

Маме организованный характер кампании против нее был совершенно ясен:
Коммунистка т. Трофимова, докладывавшая на заседании партбюро мой вопрос, в процессе его подготовки со мной не беседовала и, судя по ее выступлению на партбюро, не беседовала лично ни с кем из заявителей.

Все заявления носят сугубо декларативный тенденциозный характер, без конкретных фактов, а заявление т. Буслаевой, Голенищева и Вислоух никакого отношения к факту стенографирования не имеют…
Т. Солодовникова, подавшая на меня два заявления… и возведшая на меня самые тяжкие обвинения, разбирала эти же заявления на партбюро как секретарь парторганизации. Она председательствовала на этом заседании, руководила прениями, правила и подписывала протокол, что является совершенно недопустимым с точки зрения партийной этики. 

Следует отметить, что совсем недавно т. Солодовникова была обо мне совсем другого мнения… подготавливая вместе с т. Гальпериным доклад о роли труда в коммунистическом обществе, в котором я была отмечена в числе примерных коммунистов.

На заседании партбюро… было вынесено следующее постановление:
1. За недостойное поведение, выразившееся в непартийном подходе к оценке мероприятий, проводимых методчастью Горэкскурсбюро с целью проверки идейного содержания экскурсионной пропаганды, объявить коммунисту Игудиной выговор без занесения в личное дело.

2. Учитывая заявления сотрудников Ботанического сада о бестактном поведении коммуниста Игудиной по отношению к коллективу – просить дирекцию о переводе т. Игудиной на другую работу.

Ясно, что ход заседание, подлая позиция на нем секретаря Солодовниковой, безразличие к судьбе мамы «товарищей по партии» и возмутительное по жестокости постановление партбюро нанесли сильнейший удар по маминому здоровью.
После заседания партбюро я заболела. Через несколько дней меня во время болезни незаконно уволили по сокращению штатов, несмотря на то, что имею значительно больший стаж работы в Горэкскурсбюро, чем т. Солодовникова при одинаковой квалификации.

Политика партии была реализована: коллектив экскурсоводов Ботанического сада стал Judenfrei (свободным от евреев).

Описывая дело маминого увольнения, папа продолжал:

…Так просто нельзя было уволить. Придумали там такие вещи. Заставили одну экскурсоводку, которую мама обучила
, чтобы она написала на маму жалобу, что она груба с экскурсоводами, которые ей подчиняются. Словом, была жалоба. И начали маму вызывать в Горэкскурсбюро и придираться к ней. Мама всячески боролась, очень сильно боролась. Я вместе с нею тоже. Составляли ответные заявления, которые опровергают все. Но все равно ничего не удалось добиться, и ее уволили из Горэкскурсбюро. Это на маму повлияло очень сильно, потому что она была такая убежденная коммунистка. И вдруг на нее возвели такие выдуманные гадости
 
Мама действительно боролась. 15 ноября она была в Ботаническом саду и получила блестящий отзыв от Лозино-Лозинской, оставшейся без отличного специалиста и понявшей, что была втянута в гнусную провокацию. Привожу отзыв, который из казенных характеристик советской эпохи, писаных суконным языком, выделяется своей содержательностью и яркой речью: 
Серафима Львовна Игудина работала в Ботаническом саду Ботанического института им. В.Л. Комарова АН СССР в течение пяти лет в качестве экскурсовода Городского экскурсионного бюро отдела Культпросветработы Ленгорисполкома, являясь пионером в восстановлении просветительной работы Ботанического сада после Великой Отечественной войны. Имея уже достаточный опыт в экскурсионной работе, т. Игудина с первых месяцев работы зарекомендовала себя как хороший организатор и проявила много инициативы для создания коллектива кадров экскурсоводов по Ботаническому саду.

Обладая хорошими знаниями по специальности, работая постоянно по повышению своей квалификации, тов. Игудина скоро выросла в экскурсовода первой категории. Ею проработаны несколько тем для разных категорий посетителей и создана показательная экскурсия для массового посетителя, по которой в дальнейшем учились новые экскурсоводы. Этому способствовала большая эрудиция и образованность тов. Игудиной как в смежных дисциплинах, так особенно в вопросах политики, и ее высокий идеологический уровень. Благодаря названным качествам, тов. Игудина может быть квалифицирована не только как хороший экскурсовод-ботаник, но и как хороший и полноценный пропагандист и агитатор.
Тов. Игудина может работать в качестве методиста-экскурсовода.

Уполномоченный по экскурсионной работе Ботанического сада БИН ст. научный сотрудник, кандидат биологических наук <подпись> Лозино-Лозинская. 15/XI 1952 г.
Подпись заверена подписью заведующим канцелярией, отзыв снабжен печатью БИН. Этот отзыв не имеет ничего общего с заявлением Лозино-Лозинской от 8 октября, что ставит происхождение этого заявления под сомнение. Читала ли она его, или подписала подсунутую бумажку, не глядя? Чувствуется, что Лозино-Лозинская своим отзывом искренне хочет помочь маме восстановиться на работе
Еще через пару дней мама побывала в Горэкскурсбюро, возможно, получила там расчет. Она пишет:

Когда более чем через месяц после заседания партбюро, а именно 17 ноября, я пришла в Горэкскурсбюро, чтобы познакомиться с протоколом заседания, оказалось, что протокол еще не оформлен, а т. Гавкина, которая его вела на заседании, наотрез отказалась мне показать черновик. 
То есть маму уволили, не имея этого протокола. Да и кому он был нужен, если все было предрешено устными указаниями партийного руководства.
Поскольку увольнение больных до истечения двух месяцев с начала болезни по тогдашним законам не допускалось, в середине декабря приказ о мамином увольнении переиздали с мотивировкой – из-за длительной болезни. Мама действительно разболелась всерьез. Прошла обширный курс лечения рентгеновскими лучами и пришла в себя лишь спустя три месяца, то есть в январе 1953 года.
13 января в центральном печатном органе партии газете «Правда» было опубликовано сообщение ТАСС (Телеграфного агентства Советского Союза) об аресте группы врачей-вредителей», знаменовавшее переход известного «дела врачей» в открытую антисемитскую акцию. 
Передовица в «Правде» под хлестким названием «Подлые шпионы и убийцы под маской профессоров-врачей» явно составлялась под руководством и непосредственном участии Сталина, о чем свидетельствует специфический   стиль ее текста, насыщенный характерной риторикой об усилении происков внутренних и внешних врагов советского государства по мере успешного построения социализма
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Рисунок 1. Заявление Игудиной от 14 января 1953 года
Маловероятно, чтобы мама 14 января не знала об этом сообщении ТАСС, обошедшем назавтра все газеты и транслируемом по радио. Тем не менее в тот день мама подала директору Горэкскурсбюро заявление с просьбой предоставить ей работу в качестве экскурсовода по Ботаническому саду, к которому приложила хвалебный отзыв Лозино-Лозинской. 

В Горэкскурсбюро заявление даже не регистрировали. Его на следующий день вернули с резолюцией: 
В связи с увольнением т. Игудиной по длительной болезни, в настоящее время предоставить работу в Ботаническом саду не представляется возможным, так как приняты, согласно штатного расписания, три человека. Будяковский. 15/I 53 г.

Мама считала себя нефотогеничной, особенно когда улыбается, поэтому всегда фотографировалась с серьезным лицом. Но на помещаемой фотокарточке, сорванной с какого-то членского билета, взгляд у мамы не просто серьезный, но мрачный и безрадостный, как ни на одной другом снимке. Предполагаю, что фотография относится именно к этому времени. 
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Рисунок 2. Сима Игудина.
Казалось бы, тут было уже не до борьбы за свои права. Но даже в этих условиях мама сохраняет веру в совесть партии. Она, я и многие другие недопонимали тогда масштаба нависшей над советскими евреями угрозы, не верили, что она исходит от самого Сталина, связывая антисемитский перегиб с деятельностью Маленкова. 12 февраля 1953 года мама подает на имя секретаря Куйбышевского райкома КПСС т. Антошкиной Е. Д. обширное заявление, прося о поддержек и реабилитации. Вот начало этого заявления:
Прошу Вас вмешаться в рассмотрение моего персонального дела, по которому мне был вынесен выговор на заседании партбюро от 10/X‑1952 г… Я считаю вынесение мне выговора совершенно неправильным… и прошу Вас, как секретаря райкома вмешаться в рассмотрение этого вопроса. 

Я состою в рядах Коммунистической партии Советского Союза с 1944 года и не имела ни партвзысканий, ни даже устных замечаний.
В Городском экскурсионном бюро я работаю около пяти лет в качестве штатного экскурсовода по Ботаническому саду. Являясь экскурсоводом первой категории, не имею плохих рецензий и не раз отмечалась в приказах по Горэкскурсбюро как добросовестный работник. Так например, в ноябре 1950 года я получила благодарность «за отличную производственную и общественную работу» с занесением в трудовую книжку, а в марте 1952 года я была упомянута в приказе по Горэкскурсбюро к Международному женскому дню… И вдруг, в течение трех дней, дирекции Городского экскурсионного бюро поступили 7 заявлений, которые и послужили поводом к созданию моего персонального дела. 
Изложив далее подробно события 28 сентября – 10 октября, которая в цитатах и сопутствующих документах приведена мной выше, мама продолжает:

Из подробного описания фактов… видно, что ничего непартийного в моих поступках не было и что никакой оценкой «мероприятий, проводимых методчастью Горэкскурсбюро с целью проверки идейного содержания экскурсионной пропаганды» я не занималась. 
Работая в течение пяти лет в Горэкскурсбюро, я всегда поддерживала мероприятия методчасти, выступала на собраниях партгруппы Ботанического сада по вопросам улучшения экскурсионной пропаганды. Я предлагала зам. методчастью т. Трофимовой свою помощь по созданию естественно-научной секции и всегда считала необходимым контроль за качеством экскурсий в виде рецензирования и взаимное прослушивание.

В принципе я не возражаю против такой формы контроля, как стенографирование без ведома стенографируемого, но практически в трудных условиях стенографирования на ходу, особенно в узких и длинных оранжереях Ботанического сада это не достигает своей цели и только ведет к опорочиванию работы экскурсовода и стенографа…

В настоящее время я являюсь инвалидом III группы и нигде не работаю…

Убедительно прошу Вас провести расследование моего персонального дела и помочь мне снять с себя незаслуженно вынесенный выговор.  
Ответа нет, а 20 февраля
 нашу семью постигает новый тяжелый удар: папу, чей заработок – единственный источник существования родителей, увольняют с работы. Папа вспоминал:
В феврале 1953 года меня уволили, по-моему, потому что там пачкой начались увольнения. Уволили тоже по сокращению штатов. Я ходил к адмиралу: «За что, почему?» ‑ «А мы сокращаем штаты» ‑ и все, никаких разговоров. Когда я поступал, то там был адмирал – очень благородный человек, фамилия выскочила из головы, кажется Воейков, но я не помню. А новый адмирал был по политчасти, и его дело было только увольнять, и больше ничего»
.

На прощанье папе выдали в НИИ неплохую «служебную характеристику», впрочем, написанную именно тем суконным языком, который был общепринят в то время:
Хаеш Илья Лазаревич… проявил себя как дисциплинированный и исполнительный сотрудник. Являясь квалифицированным и развитым специалистом, он добросовестно и самостоятельно выполнял поручаемые задания, за что имел от командования благодарность.

Отдельные поручения по общественной работе и социалистические обязательства тов. Хаеш выполнял хорошо и был занесен на доску почета подразделения. Идейно-политический уровень т. Хаеш повышал в кружках партийного просвещения. 

Начальник подразделения в/ч 45684 Вербицкий. 18.02.53
.
После того, как меня уволили оттуда, я уже нигде не мог устроиться. Я полтора месяца вставал каждый день рано и уходил искать себе работу, и нигде меня не брали. Вплоть до того, что когда я приходил и только показывал свои документы, то как посмотрят фамилию, имя и отчество, то мне сразу отказывали. Даже были такие казусы. Говорят: «Вы нам не подходите». Я спрашиваю, почему. «А вы, ‑ говорят, ‑ слишком солидный инженер, а нам надо мальчика на побегушках». Я говорю: «Я согласен на любую работу» ‑ «Нет, вы нам не подходите», ‑ и все
. 
5 марта умер Сталин. Берия приказал пересмотреть следственное дело врачей. Однако внешних изменений в политике еще не было.
18 марта казалось, что папу примут в Лениградское отделение треста «Гидроэнергопроект». Ему даже дали для заполнения бланк анкеты, но и там, в конечном счете, отказали. В семейном архиве сохранилась лишь заполненная анкета. 

Материальное положение нашей семьи становится все более тяжелым. Мы с мамой сдавали в букинистические магазины книги из обширной библиотеки бабушки с дедушкой и родителей, несли в комиссионные немногие жалкие вещи, которые можно продать. В этих условиях мама 24 марта 1953 года обратилась к заведующему отделом Ботанического сада за поддержкой перед Горэкскурсбюро ее просьбы принять ее экскурсоводом на весенне-летний период, когда наплыв экскурсантов особенно велик. Напряженно ожидаемого мамой ответа долго не было.
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Рисунок 3. Трудовая книжка Ильи Хаеша. Записи 1953 года.
В общем полтора месяца я ходил, а полтора месяца сохраняется <непрерывный> стаж трудовой
, значит, я терял уже свой трудовой стаж. И вот в конце этого срока я случайно увидел на ул. Желябова объявление
, что требуется инженер-электрик. Был указан телефон. Я позвонил. Меня попросили <примерно, 30 марта> зайти в гостиницу, не помню какую. Там был директор комбината местной промышленности, размещавшегося в Тосненском районе Ленинградской области <А. Кияница>. Он со мной поговорил, и взял меня на работу <с 1 апреля 1953 года> в качестве главного энергетика комбината
.

Это произошло накануне исторического события в жизни советских евреев: 
3 апреля 1953 года все бывшие кремлевские «врачи-вредители» были выпущены на свободу. Советские граждане узнали об этом из опубликованного 4 апреля в печати «Сообщения Министерства внутренних дел СССР»… После этого 2 млн. 250 тыс. советских евреев, которые после смерти Сталина пребывали в смятении, не ведая, как будут развиваться события дальше, смогли перевести дух
.

Мама не теряла надежды вернуться на работу. Вдохновленная опубликованным сообщением, она продолжала за это бороться. Она узнала, что ее заявление от 24 марта передано для обсуждения в ее прежний коллектив экскурсоводов. Рассчитывая на поддержку членов партии Ботанического сада, на их заинтересованность в квалифицированных экскурсоводах, мама подала заявление секретарю парторганизации Ботанический сада. Оно дипломатично датировано 2 апреля, но написано, вероятно, парой дней позже, так как трудно поверить, чтобы до закрытия «дела врачей» мама рассчитывала на просвет в свом деле. Заявление освещает несколько новых фактов и показывает, как ситуация видится маме.
Прошу Вас перед совещанием экскурсоводов, на котором будет обсуждаться мое заявление <от 24 марта> о включении меня в число экскурсоводов на лето 1953 года рассмотреть вопрос об отношении ко мне диспетчера Ботанического сада т. Буслаевой и ст. экскурсовода Горэкскурсбюро т. Солодовниковой…

8 октября они ввели в заблуждение т. Лозино-Лозинскую, попросив ее написать заявление «в поддержку коллектива», 9-го написали заявление сами… и уговорили экскурсоводов т.т. Вислоух и Голенищева также написать заявления…
Все это так сильно повлияло на меня, что я на следующий же день после заседания партбюро заболела… После двух месяцев болезни меня уволили по ст. 47 п. «Ж» КЗОТ’а, т.е. в связи с длительным заболеванием.

Проболев около трех месяцев, я была переведена на инвалидность, получаю в настоящее время пенсию в размере 159 руб. в месяц и, находясь в тяжелом материальном положении, остро нуждаюсь в работе. Я рассчитывала, что с наступлением весенне-летнего периода я сумею снова работать… Но т.т. Солодовникова и Буслаева всячески стараются этому воспрепятствовать. Они распространяют ложные слухи о том, что со мной невозможно работать, порочат меня в глазах сотрудников Ботанического сада и открыто заявляют, что, если я буду включена в число экскурсоводов, они подадут заявление об уходе, что поведет, по их мнению, к развалу всего коллектива экскурсоводов…

Я прошу Вас разъяснить вышеупомянутым товарищам всю недостойность их поведения, и так как подготовка и обеспечение кадрами экскурсоводов возложена на Ботанический сад, прошу Вас совместно с администрацией… поддержать мое заявление на имя директора Горэкскурсбюро т. Корчагиной о предоставлении мне работы летом этого года. 

На заседание партгруппы я прошу Вас вызвать т. Лозино-Лозинскую и бывшего профорга группы экскурсоводов т. Фишкову

2/IV‑1953 г.

Игудина.

Таким образом, конфликт выявил личностный характер, что на фоне «генеральной линии партии» еще более понизило шансы мамы на успех. Она же, искренне воодушевленная газетными публикациями о разоблачении преступной группы следователей по «делу врачей», увидела в этом новый курс партии на интернациональное воспитание трудящихся.
На партийном собрании, посвященном итогам партийного просвещения в 1952‑1953 гг., состоявшемся 23 апреля в Горэкскурсбюро, мама выступила с обширной критикой доклада, сделанного по этому вопросу т. Подольским. Она отметила, что: 
Особенно живучи пережитки капитализма в области национального вопроса. На это указывал т. Сталин на XVII съезде партии и подлые дела проходимцев типа Рюмина нагляднее всего свидетельствуют об этом.
Мне кажется, что кое-кто из наших партийных руководителей, допустивших незаконное сокращение штатов осенью 52 года, выбросил знамя пролетарского интернационализма за борт… Ведь судом доказано, что никакого сокращения фонда заработной платы на IV квартал 52 года не было. Чем же тогда было вызвано это так называемое «сокращение»? Достаточно взглянуть на национальный состав сокращенных, чтобы ответить на этот вопрос. 

А сколько людей у нас уволили не мытьем так катаньем! Сколько времени обращались, как с пешкой, с активной и стойкой коммунисткой Жихаревич, перебрасывая ее с места на место? Сколько людей подало у нас заявления об уходе по собственному желанию? И как вообще руководители партийной организации допустили уход за короткий срок ряда активных и смело критикующих недостатки коммунистов?. 
Кому из администраторов и партийных боссов нужны были в то черное время активные и смело критикующие коммунисты, такие как мама? Развитие событий было этим предопределено.

В апреле мама получила в Ботаническом саду бюрократическую отписку на обороте своего заявления от 24 марта:

…Увольнение Вас с работы произведено им <Горэкскурсбюро> по причинам, не известным для Ботанического сада. По этой причине Ботанический сад не имеет оснований для поддержки Вашего ходатайства…

21/IV‑1953 г. Заведующий Ботаническим садом С. Соколов.
Когда-то я знал следующее, приписываемое Ленину определение бюрократизма: «Нечто формально правильное, а по сути дела издевательство над человеком». Формально Соколов был прав: в заявлении мамы от 24 марта не названа причина ее увольнения. Но ведь там вообще о ее увольнении нет ни слова, а Соколов о нем знает. Значит он или знает эту причину (ст 47 п. «ж»), либо ему не составляло труда ее узнать. Поэтому его ответ издевательский.

8 мая маме ответил на ее заявление от 2 апреля и секретарь парторганизации Ботанического сада Г. И. Родионенко. Сославшись на приведенный ответ проф. С.Я. Соколова, Родионенко сообщил, что
большинство опрошенных мною экскурсоводов отнеслись отрицательно к Вашему возвращению в их коллектив» и что на собрании 5 мая «Большинство членов цеховой партийной организации <Ботанического сада>, многие из которых знают Вас лично, выразило мнение, что наша цеховая парторганизация неправомочна разбирать решение, вынесенное другой первичной организацией, на учете которой Вы и состоите
.

Несмотря на эти неудачи, мама продолжала бороться. 17 июня 1953 года она еще раз обратилась с заявлением к секретарю Куйбышевского райкома КПСС Е. Д. Антошкиной. Мама критикует в нем поверхностный и необъективный подход к расследованию дела инструктором райкома Ведяничевой, которой оно было поручено. Мама просит поручить «его более опытному инструктору, который сумеет беспристрастно разобраться во всей этой истории». В семейном архиве не сохранилось более поздних документов этого деле, но мама постоянно освещала мне его ход в письмах. Я приведу отрывки из них ниже, а пока вернемся к рассказу папы:

Оказывается, на этом комбинате сменилось до меня восемь главных энергетиков, а комбинат всего четыре года, как работал. То есть каждые полгода энергетики эти увольнялись. Когда я пришел на этот комбинат, он был на грани катастрофы. Это Форносово
. Там поселок был.

Меня устроили на квартиру к одному рабочему. Комбинат занимал очень большую территорию. У него было оборудование, которое <по правилам техники безопасности> не подлежит ведению комбината – на 35 тыс. вольт. Такое оборудование должно быть только в ведении Ленэнерго. И была высоковольтная линия на 35 тыс. вольт. Она тоже должна была быть в ведении Ленэнерго. Комбинат был запущен с недоделками, по указанию свыше, так как Ленэнерго не согласилось принять ни эту линию, ни трансформаторную подстанцию на 35 тыс. вольт с недоделками на свой баланс, на свое обслуживание, как это должно было быть. Потому что комбинат даже не может иметь ни аппаратуру для контроля состояния этой высоковольтной линии, ни рабочих которые были бы допущены к обслуживанию такого высокого напряжения. В общем, во всех отношениях это <оборудование и линия> не подлежали ведению промышленного предприятия.
Комбинат делал брикеты из торфа для Ленинграда. Ленинград в них очень нуждался. Тогда отопление было большей частью печное в Ленинграде. Центрального отопления было мало, так что брикеты эти имели очень большое значение. Поэтому было приказано, чтобы он работал в незаконченном виде. Технологическое оборудование там еще более или менее в терпимом состоянии было, а энергетическое – в невероятно запущенном.
В Форносово надо было ехать сначала до Павловска, а там пересадка на Новгород. Езды порядочно, не столько самой езды, сколько времени нужно было много. Чуть ли не целый день нужно было ехать. Ведь еще не успели фактически оправиться от войны. Предприятие было новое, построенное после войны. Технологическое оборудование, насколько мне вспоминается, было там заграничное, и только электрооборудование было наше. Но поскольку столько энергетиков относилось к этому оборудованию несерьезно, то он пришло в развал. Я, когда приехал, так прямо ужаснулся. Ни одного резервного мотора не было. А там уйма моторов
.
11 апреля папа подписал в Форносово акт приема-сдачи отдела главного энергетика от своего предшественника В. П. Министрова. Акт производит совершенно удручающее представление. Перечисление неисправностей и недоделок занимает 6 станиц. Приведу лишь отрывки: 
Высоковольтная линия… имеет сильно подгнившие опоры, в связи с чем ее состояние крайне ненадежное, на грани аварии. Точно установить количество опор, требующих ремонта, не представляется возможным вследствие непроходимости трассы линии в период производства данной приемки-сдачи…

Открытая часть трансформаторной подстанции на 35 кв (киловольт) не закончена строительством, подозрительно покосился фундамент под трансформатором… В распределительном устройстве на 35 кв не работает световая сигнализация ячеек. В них отсутствует часть измерительных приборов и не работают два вольтметра…
. 
И так перечисляются сотни дефектов. Читая акт, кажется, что на заводе вообще нет исправного электрооборудования.
Работа была адова. День и ночь работал. А платили прямо гроши. Как главный энергетик – 890 рублей ставка у меня была и больше ничего
. Комбинат был все время в дефиците, потому что состояние его было очень плохое. Кроме того с обслуживанием было плохо. У меня помощников почти не было. Два монтера только было, которые не имели допуска к таким работам. И я не мог им его дать. У них даже квалификации не было такой. Больше всего мне помогала девчонка одна, боевая девчонка, прямо исключительно. После каждой грозы там авария была: линии выходила из строя. И эта девчонка бралась ночью идти устранять эту неисправность. А она ведь отправлялась не куда-нибудь, а в лес, на болото, где рыси. И я не спал, боялся бог весть, что с ней сделается.
Сначала шла авария за аварией. Директор сердился, потому что у него же стоит комбинат, а от него требуют продукцию, а потом он увидел, что я очень много сделал для улучшения оборудования
.
Но жить там было очень тяжело, потому что была столовая, в которой я даже несколько раз отравился. Мама жила здесь, ты тоже здесь, а я был там один. Работы много, а есть нечего. Плата ничтожная, жить по сути в углу, даже комнаты у них не было возможности мне выделить. И вот я мучился на этом комбинате, пока Сталин не умер
.

В июле 1953 года, после окончания четвертого курса меня послали на очередную военную практику в Кронштадт. Мама и папа регулярно мне туда писали, и их письма очень подробно отражают их жизнь в это время
.
От мамы: 
7/VII‑53 г. 19:00. … Я сегодня днем только вернулась из Зеленогорска. Вчера махнула туда вместе с тетей Аней и Абрамом Марковичем. Так как весь вечер  шел дождь, пришлось остаться там ночевать. Комнатка у них крохотная, метров 5‑6, во дворе две собаки на цепи и очаровательный щенок «Цезарь», а также громадный стол для пинг-понга
. Шезлонг я ухитрилась сломать. Как плюхнулась в него с размаху своих 80 кг, так он и треснул… Самая главная новость: дядя Фима купил телевизор (за 1200 руб., московский) и увеличительную линзу! У меня пока ничего нового. У папы тоже.
От мамы: 
10/VII. Папа немного прихворнул, у него болит поясница, и он получил сегодня больничный лист до понедельника. Я иду 14-го на комиссию по поводу инвалидности… Сегодня мы все были буквально потрясены сообщением о пленуме ЦК
, и меня буквально трясло, наверное, более часа. Насчет партбюро мне еще ничего не сообщили, но думаю, что оно состоится 17-го числа. Дедушка без тебя очень скучает и бывает очень доволен твоими приписками, а папа обижается, что ему лично нет ни слова. Следующий раз напиши ему обязательно.
От мамы: 
12/VII. …Жаль, что вас не выпускают в город. Если все же выпустят… было бы очень приятно поговорить с тобой по телефону. Дома у нас все тихо спокойно. Папа еще на больничном листе, но чувствует себя уже значительно лучше и думает завтра выписаться на работу. Я себя чувствую ничего, только настроение очень плохое. Насчет бюро мне еще не звонили, и эта неизвестность угнетает и нервирует меня. Сегодня получила с приехавшей на выходной из Зеленогорска Валей записочку от тети Ани. Она пишет, что последние дни дяде стало немного лучше, но в дождливую погоду им очень скучно. Просили меня приехать на будущей неделе погостить на несколько дней, пока там не все съехались и есть свободные кровати. Вероятно, я махну туда во вторую половину дня вторника после ВТЭК’овской комиссии, на которую я назначена на 12 часов. Пробуду там среду и четверг. Скоротаю время, да и нервы там успокаиваются… Надеюсь, что во вторник будет уже у тети Раи работать телевизор… Дедушка без тебя очень скучает. Напиши ему, родной, письмо. Ему будет приятно…
От папы: 
13/VII. …Совершенно неожиданно я заболел и лежу с 10-го дома. У меня радикулит… и мама за мной ухаживает. Правда, мама что-то тоже плохо себя чувствует. Она несколько простужена и у нее 37,4°. А я попробую сегодня пойти в поликлинику и, если смогу там высидеть, то выпишусь на работу. Не совсем уверен в этом, так как боли не затихают даже сейчас, когда я пишу тебе это письмо. За небольшой промежуток времени, проведенный в сидячем положении, уже усилились боли… Я очень рад, что практика тебе нравится… Ты чрезвычайно мало пишешь о себе, о своей жизни, о подробностях. Нас это весьма интересует.

Мы здесь живем без особенных событий. Больше с мамой лежим. Был в Техникуме связи
. Там меня ждут. А в Институте пока ничего определенного не говорят. Предлагают зайти попозже. Черт их разберет там. На моей работе все по-старому. Работы хватает, но это время я не переутомлялся чрезмерно.
От дедушки [13.07.1953, дата по покупке телевизора и папиному бюллетеню]. 
Папа уже 3-й день как дома. У него спина болит, но уже чувствует себя хорошо и, вероятно, не сегодня-завтра поедет на работу. Мама понемногу успокаивается.  
От мамы: 
15/VII 53 г. 13 ч. …Сегодня получили твою открытку к папе от 12/VII. К сожалению, папа вчера уехал в Ново-Лисино
 и раньше субботы, вероятно, не приедет. Так что он сможет ее прочесть только 18 числа. Но ничего. Он, конечно, будет очень доволен. Ты молодец, что написал ему, и в дальнейшем в своих письмах хоть два-три слова пиши и ему лично, чтобы ему не было обидно. Также дедушке, который радуется каждой строчке, каждому слову, обращенному к нему. Он, пожалуй, скучает о тебе больше всех и ждет не дождется твоего возвращения.
У нас дома все тихо-спокойно. Я несколько дней грипповала слегка, по вечерам знобило, температура поднималась к вечеру 37,2°‑37,4°, кашляла и чувствовала себя неважно. Но сегодня чувствую себя уже значительно лучше. Несколько дней тому назад я ездила в телевизионное ателье зарегистрировать телевизор и попала под проливной дождь. Очевидно, тогда я и простудилась. Вчера прошла ВТЭК, получила вновь III группу на 6 месяцев. 
Дома у нас теперь громадное развлечение – телевизор. Третьего дня передавали кино-спектакль «Школа злословия», а вчера «Степан Разин». Тетя Рая с дядей Фимой пришли вчера домой полдесятого, сразу включили телевизор. Потом даже обедали около 11 часов, наблюдая из-за стола за передачей. Они поставили его в углу, слева от дивана. Смотреть очень удобно и хорошо. Сегодня будут передавать «Егор Булычев». 

У меня последние дни настроение несколько улучшилось. Со своим неисчерпаемым оптимизмом я надеюсь, что в свете последних событий удастся кое-кого разоблачить, и может быть наше бюро уже, наконец, отрешиться  от своей политической близорукости, сделает для себя кое-какие выводы и поставит мой вопрос с головы на ноги. Во всяком случае, с каждым днем я настраиваюсь все более и более воинственно. Если придется сражаться дальше, думаю, что сражаться будет легче, чем месяц тому назад. Да иначе, конечно, и быть не может.
Завтра у нас закрытое партсобрание по поводу пленума ЦК. На сей раз меня уже известили не в день собрания, а заблаговременно, за три дня. Очень мне интересно, как оно пройдет, и вообще, какое в нашей парторганизации настроение. А возможно, что в пятницу будут разбирать и мой вопрос на бюро. Я уже совсем извелась, ожидая его, но недаром моей любимой поговоркой является: «Все к лучшему в этом лучшем из миров». Время безо всякого сомнения работает на меня. Мне так хочется надеяться на настоящий, справедливый исход этих событий, но боюсь тешить себя и обольщать надеждой. Будущее покажет.
Я очень хочу, чтобы ты сфотографировался в форме…
От мамы: 
17/VII 53 г. 15:00. …Мы уже считаем дни, когда ты приедешь… Очень хочется уже тебя увидеть, обнять, поговорить. Жаль только, что ты так мало будешь дома и сразу уедешь снова. Мы все живем помаленьку. Увлекаемся телевизором и т.п. Погоды стояли, к сожалению, плохие. Сегодня у нас с утра лил дождь. Может быть зато август будет хороший, и тебе подвезет. 

Настроение у меня неважное. Вчера была на партсобрании и думала, что сегодня мой вопрос будет разбираться на партбюро, но Стадник (секретарь) со вчерашнего дня в отпуску, а новые члены бюро без нее не хотят разбирать этот вопрос. Сегодня на бюро будет обсуждаться вопрос о создании силами наших коммунистов бригады (комиссии), которая займется досконально (не знаю, будет ли это так на самом деле) рассмотрением моего дела. Из разговора с членами бюро я узнала, что это указание райкома. Они хотели вынести этот вопрос на обсуждение бюро сегодня, но их там спросили – а вы как следует подготовили вопрос, изучили все обстоятельства дела, вникли глубоко – они и сели в калошу. Иными словами, исполняется мое требование, о котором я говорила восемь месяцев тому назад на партсобрании, когда подводили итоги съезда
. Восемь месяцев волокиты понадобилось им, чтобы придти к логическому выводу о необходимости создания своей местной комиссии. Сколько воды утекло за это время и сколько здоровья и нервов отняли у меня эти восемь месяцев. 

Но я еще далеко не торжествую и не тешу себя надеждой. Все дело в том, что они по прежнему не желают дать мне возможности самой ставить вопросы в их присутствии. Ну, а надеяться на то, что расследование, произведенное в моем отсутствии, будет объективным трудно. Люди, ступившие на шаткие ступеньки искажения истины и сгущения красок, будут изо всех сил держаться на занятых позициях, а доверчивые члены комиссии будут принимать все за чистую монету без критической оценки этих измышлений. 

Так что мне нужно быть готовой к дальнейшей длительной нервотрепке. Ну что ж, придется пройти и этот этап – работа комиссии, обсуждение выводов на бюро (это будет только через месяц) и потом вновь вынесение вопроса на партсобрание. И главное, все это пока вопрос о моем «поведении», а поведение этой гадины, человека, лишенного совести и чести, останется в тени. 

Ну, да ничего не поделаешь. Надо набираться сил для дальнейшей борьбы. К сожалению, насчет «набираться сил» дело обстоит у меня слабовато, и я чувствую, что у меня уже нет сил бороться. «Один в поле не воин» ‑ хотя и старая поговорка, а ведь это действительно так. Великая беда в том, что ни с чьей стороны я не встречаю настоящей товарищеской поддержки, как это следовало ожидать в таком, вопиющем по своей несправедливости, деле. Наклепать на человека легко, а вот расклепаться куда труднее. 
Я тебе, наверное, уже надоела своим нытьем. Всему виной дождливая погода. Если завтра будет солнышко, напишу тебе более бодрое письмо… Папа вчера звонил. Он приедет завтра. Может быть, мы с ним махнем в воскресенье в Терийоки
.
От мамы 
18/VII. 11:00 … Только что получили твою открытку от 17/VII на имя дедушки. Я сегодня уже раз 10 выходила на лестницу – все ждала почту
. Собираюсь по случаю папиного приезда на рынок, но не хотелось до прихода почты уходить. И не напрасно… 
Вечером жду приезда папы, и поэтому собираюсь сделать шикарный обед. Я со вторника (с тех пор, как папа уехал) вообще обеды не готовлю, а так пробавляюсь кое-чем. Одной для самой себя готовить не хочется. Вообще одной мне очень скучно, а тут еще бесконечные мысли лезут в голову, все на одну и ту же тему. Даже не знаю, чем заполнить свое время в течение этого месяца. Надо было бы начать подыскивать себе какую-либо работу, но руки не поднимаются, пока не закончилось расследование всей этой истории. Занялась бы с удовольствием выполнением какого-либо общественного поручения, но обращаться по этому поводу в Горэкскурсбюро нет сил…
Дедушка страшно доволен твоей открыткой, и благодарит меня за такого хорошего внука.

От мамы 
19/VII 1953 г. 15:00 …Сегодня решила тебе написать ответ на открытку от 17-го. Насчет путевки не беспокойся, я ее вчера получила
. На сей раз я, против обыкновения, оказалась не забывчивой. Я помнила о ней все время, но никак было не выбраться за ней съездить, а писать тебе заранее мне не хотелось. Беседовала там с директором ДПШ и еще какой-то сотрудницей, которая помнит тебя и Бориса, и нахваливала вас обоих. Выезд назначен на 20-ое в 8 ч. утра, причем «директорша» тоже едет на несколько дней… 
Заодно зашла и в библиотеку, причем набрала для сдачи целую сумку книг, а сдать их решила после ДПШ, так как я боялась, что не застану директора. И вот какая-то тетка указала мне дорогу в 390-ю школу
 через сад, и я сделала громадный круг. А потом пришлось идти в библиотеку (так как директорши не было) и снова возвращаться в ДПШ. Вдобавок ко всему в автобусе я ушибла о железную ножку ногу и сегодня сижу с холодной повязкой и даже немного прихрамываю. Синяк, наверное, будет изрядный, да и кожу немного содрала. Но вчера я сгоряча не почувствовала. Пришла домой, оказалось, что папа взял билеты в кино (он приехал в город вчера, часов в 12, и днем забегал домой покушать и переодеться).
Мы быстро перекусили и помчались на 9:20 в «Аврору» на «Праздник Святого Иоргена». Когда пришли, то взяли еще билеты на 10:55 – шла картина «В джунглях»
. Так что мы вчера насиделись в кино до одури. Обе картины нам понравились. Мне особенно понравилась вторая. Это фактически не художественный (как его именуют) фильм, а научно-популярный о ловле диких зверей в тропических лесах… Очень интересно была показана битва удава с пантерой и много интересных кадров из жизни животных. А папе и «Праздник Святого Иоргена» понравился. Эта картина в его духе, особенно Ильинский
.
Дядя Абрам
 чувствует себя неважно, я к ним на днях собираюсь.
От папы 
19.07.53. Воспользовался пребыванием дома и в компании со всеми нашими я пишу тебе несколько слов
.
У меня пока все по старому. Интересного мало. Чисто хозяйственная работа, без всяких инженерных проблем. Я уже жду дня, когда смогу уйти оттуда. Вдобавок грязь там стала основательная, так как последнее время очень много дождей. Из-за дождей наша торфяная разработка (так называемая «сырьевая база») вообще не работает, и план ее, по видимому, будет недовыполнен еще больше, чем в прошлом году. А отсюда и предприятие в целом будет весь год мучиться. В общем, предприятие очень тяжелое.

Я очень рад за тебя, что у тебя интересная и большая практика. Скоро и ты будешь в Ленинграде, а затем отдыхаешь в лагере. Я бы с удовольствием тоже побывал в таком лагере
, хотя, пожалуй, нынче не будет очень интересно, так как мало хорошей погоды. Придется много сидеть дома.
В институт я вчера не ходил. Собираюсь туда наведаться через неделю. В техникуме меня ждут.

От мамы: 
20/VII. 1953 г. 19:00. Понедельник.
… Папа уехал в Ново-Лисино. Чувствует он себя лучше, но все же поясница у него побаливает… Дядя Абраша чувствует себя неважно и ему не делается лучше. Тетя Аня совсем с ним измучилась. В первый же более ясный день на этой неделе я к ним отправлюсь. Она очень просила меня приехать… Что я получила твою путевку в ДПШ, я тебе уже писала вчера. Я считаю, что и в студенческий лагерь надо будет путевку взять, чтобы хорошенько отдохнуть, тем более, что и зимой нынче ты не отдыхал…
Вернувшись 25 июля из Кронштадта в Ленинград, я почти сразу уехал в туристский лагерь, о путевке в который (с 20 июля) мама писала мне 19 июля. Затем она писала мне в туристский лагерь:
30 и 31 июля 53 г. …Наконец-то получилась от тебя первая открыточка… Меня удивляло, что ты не позвонил. Я даже не представляла, что есть еще такие глухие уголки, которые удалены от почты на 12 км…
Ни у меня, ни у папы новостей никаких. Папа вчера был в городе и заходил в институт, но Лебедев ушел в отпуск. Вернулся временно в институт Степанов (бывший директор), и папе к нему заходить не хотелось. В Ново-Лисине ему очень надоело, он здорово устал и собирается сегодня ставить уже вопрос, чтобы его отпустили… 
Телевизор по прежнему занимает большое место в нашей жизни. На днях была очень хорошая передача, посвященная Короленко. Вчера была передача, посвященная 50-летию КПСС, а завтра «Кубанские казаки». Сегодня вечером собираюсь к тете Розе
. Настроение у меня более или менее ровное, махнула на все рукой и стараюсь ни о чем не думать….
От мамы: 
4/VIII
. …Не звонил ли ты сегодня? Утром был звонок с междугородней, я сразу же кинулась к телефону, но пока добежала, уже разъединили. Я очень расстроилась, думаю, что это ты звонил… Я пыталась дозвониться до междугородней, но выяснить ничего не удалось. Самое обидное, что я довольно быстро подбежала к телефону, но телефонистка возмутительно быстро разъединила.

Доволен ли ты, что я тебе послала подушечку и простыню с Олегом, хотя ты и не просил. Но я судила по твоему телефонному разговору, и все же решила послать. Она ведь совсем легкая… Меня все же беспокоит вопрос насчет питания, боюсь, что тебе недостаточно. Если тебе мало, не ленись сходить лишний раз в село, прикупай себе масло, сахар, печенье. Наверно, директор часто ездит в Ленинград. Я могла бы подвезти ему в ДПШ деньги. В конце-концов лишние 50‑100 руб. погоды не сделают, а для тебя это очень важно. Надо хоть немного тебе поправиться…
Папа сегодня в Ленинграде, приехал вчера вечером. Говорит, что вероятно в субботу уже окончательно освободится. Ему уже там здорово надоело, наскучило и устал он, так что рвется в Ленинград. 

У меня новостей никаких, никто мне из Горэкскурсбюро не звонит, и я сама не звоню. Решила выдержать характер и выждать, что будет. Подожду до следующего партсобрания. Думаю, что они будут вынуждены взяться за мое дело. Я уж как-нибудь вытерплю. Настроение у меня все же неважное. Очень надоело это вынужденное безделье. Хотелось бы уже, чтобы мое положение определилось. Вообще уже хотелось бы приступить к какой-нибудь работе, очутиться среди новых людей.
Что ты решил насчет второй путевки? Может быть, все-таки имеет смысл туда поехать? Или уже поздно, надо было решать, пока ты был в городе? Продумай этот вопрос, если еще не поздно… Очень прошу тебя, будь осторожен с купаньем.

От мамы 
7/VIII. 21:00. …Сегодня получила от тебя письмо от 5/VIII. Я уже беспокоилась и сердилась на тебя и по 20 раз в день выходила на лестницу, ожидая писем. Я себе не могу представить, чтобы до вас не доходила почта.
Папа часто приезжает, и сегодня он тоже дома. Сидит сейчас напротив меня и читает газету. Неужели до вас и газеты не доходят? Сейчас все газеты переполнены сообщениями о происходящей в Москве сессии Верховного Совета. Гвоздем сессии, по-моему, является снижение сельскохозяйственного налога на 43%, а в 54 году он будет снижен вдвое. Это резко должно повысить благосостояние колхозников и конечно благотворно отразится на ценах на рынке.

Дедушка… сегодня был у невропатолога в поликлинике
, но ничего нового она ему, конечно, не сказала. Дедушка скучает по тебе и хандрит. Не холодно ли на твоем чердаке? Не протекает ли потолок? Папа рассчитывает, что его на следующей неделе уже окончательно отпустят. У меня нового ничего, и мне уже надоело это ожидание
.
Папа рассказывал:
Я сначала договорился с техникумом. И техникум, когда я к ним зашел, так они мне сказали: «Что же вы раньше, когда ушли из института, не обратились к нам?» И действительно, многие преподаватели-евреи из института устроились в этом техникуме, и все время работали там и продолжали там работать. Техникум получил высококвалифицированные кадры преподавателей из института, и поэтому качество самого техникума очень высокое.

А особенно интересно было, когда я уже получил возможность уехать из Форносово и устроиться обратно в Ленинград. Директор комбината начал меня уговаривать, чтобы хоть два-три дня в неделю приезжал бы и продолжал бы руководить этим делом. Ну, да на кой черт они мне нужны? Плата ничтожная, есть нечего там, жить в углу, по сути дела. Даже комнату у них не было возможности мне выделить. Я уволился и устроился в техникуме
.
Уволился папа «По собственному желанию»
. Ему выдали производственную характеристику, написанную, хотя и казенным языком, но вполне положительную: 

Хаеш Илья Лазаревич работал на Форносовском торфобрикетном предприятии с 1/IV‑1953 г. по 13/VII‑1953 г. в должности главного энергетика. За период своей работы показал себя знающим хорошо свое дело. Принимал активное участие в жизни предприятия. Пользовался большим авторитетом у коллектива предприятия. 

Директор предприятия 
<подпись> Кияница

Папа продолжал:

Меня с большим удовольствием приняли в техникум
, даже высказали порицание, что я раньше не появился, что они очень нуждались во мне. И там я начал работать. Адрес: Васильевский Остров, 3-я Линия, 30. Я преподавал в этом техникуме не в первый раз. С самого его основания я от института был прикомандирован к техникуму и по совместительству преподавал у них электрические машины. Это было до войны, а после войны я не захотел просто этим заниматься. Поэтому длительный перерыв  у меня там был
.

� Костырченко Г.В. Тайная политика Сталина: Власть и антисемитизм. М. 2001. С. 508, 513.


� Костырченко Г.В. Тайная политика… С. 521�536.


� Хаеш И.Л. Воспоминания. С. 82.


� Костырченко Г.В. Тайная политика… С. 514.


� Заявление члена КПСС Игудиной С.Л. секретарю Куйбышевского райкома КПСС т. Антошкиной Е.Д. от 12 февраля 1953 г. Семейный архив. Дело С.Л. Игудиной. 


� Из заявления старшего экскурсовода Горэкскурсбюро по Ботаническому саду Солодовниковой от 9 октября 1952 года на имя завед. методчастью т. Трофимовой. (Семейный архив. Дело С.Л. Игудиной).


� Заявление Игудиной С.Л. от 12 февраля 1953 г.


� Заявление Игудиной С.Л. от 12 февраля 1953 г.


� (Семейный архив. Дело С.Л. Игудиной).


� Заявление Игудиной С.Л. от 12 февраля 1953 г.


� Семейный архив. Дело С.Л. Игудиной.


� Семейный архив. Дело С.Л. Игудиной.


� Это явное вранье. Экскурсия длится час�полтора, между тем мама, когда была работа, трудилась полный рабочий день (8 часов), а в напряженные периоды с утра до позднего вечера.


� Папа здесь не называет фамилии. Из двух упоминаемых в деле женщин-экскурсоводов, видимо, это была Солодовникова. Обе женщины поступили на работу позже мамы и учились у нее, но Солодовникова написала заявление раньше, чем Вислоух, с гораздо более общими обвинениями и наиболее активно выступала против мамы: «Ни одно доброе дело не остается безнаказанным».


� Хаеш И.Л. Воспоминания. С. 82�83.


� Костырченко Г.В. Тайная политика… С. 660.


� Запись в трудовой книжке: «1953/II/20. Уволен по ст. 47 п. АА КЗОТа. Пр. 025�53 г.» (Семейный архив. Дело И.Л. Хаеша).


� Хаеш И.Л. Воспоминания. С. 90.


� Семейный архив. Дело И.Л. Хаеша.


� Хаеш И.Л. Воспоминания. С. 90.


� Утрата непрерывного стажа лишала права на оплату больничного листа в 100% размере и ряда других льгот.


� Улица Желябова, ныне Большая Конюшенная вела к универмагу ДЛТ (Дом ленинградской торговли). В то время это был наряду с Пассажем и Гостиным Двором, один из трех самых популярных в городе универмагов. В поисках «дефицита» его посещали десятки и сотни тысяч ленинградцев и приезжих. Поэтому на пути к универмагу на стенах домов размещалось 5-6 досок платных объявлений, пользовавшихся наибольшей популярностью в городе у лиц, желающих дать объявление. Для этого надо было купить в киоске «Справочное бюро» специальные бланк объявлений, заполнить его дважды текстом объявления, указать доску, на которой желательно поместить объявление, и сдать бланк в киоск. Киоскеры, видимо, сдавали бланк в центральное бюро размещения объявлений, там отрывали один экземпляр текста для контроля, второй через пару дней помещали на указанной доске, где оно висело 10 дней.  Любое частное объявление, размещенное в те годы в обход описанного порядка, грозило объявителю серьезными неприятностями.


� В трудовой книжке папы запись: «1953/IV/1. Форносовское торфобрикетное предприятие. Зачислен на должность главного энергетика завода. Приказ № 51 от 31/III�52 г.»


� Костырченко Г.В. Тайная политика… С. 687.


� Семейный архив. Дело С.Л. Игудиной. Chay_int.doc


� Поселок расположен примерно в 15 км южнее Павловска.


� Хаеш И.Л. Воспоминания. С. 90�91. Из автобиографии от 8.08.1955 г.: «В моем ведении находились: высоковольтная линия и подстанция на 35 000 вольт, высоковольтная сеть и 6 подстанций на 6 000 вольт, электрооборудование торфобрикетного завода, лесопильного завода, торфяного промысла, АТС предприятия и радиоузел». АТС – автоматическая телефонная станция.


� Семейный архив. Дело И.Л. Хаеша.


� Для сравнения – в 1955 году, когда я поступил на работу, мне сразу назначили зарплату 950 руб. и еще премия была за выполнение плана, около 30%.


� В одной из своих автобиографий (без даты) отец добавил: «К моему приходу на это предприятие там было очень тяжелое положение с электрооборудованием, особенно на трансформаторной подстанции, на линии передач 35 киловольт и на торфобрикетном заводе. Мне удалось в короткий срок вывести предприятие из почти катастрофического положения».


� Хаеш И.Л. Воспоминания. С. 91. Папа имеет здесь в виду не саму смерть диктатора, произошедшую 5 марта 1953 года, а некоторое ослабление после его смерти антисемитской кадровой политики. 


� Все эти письма в семейном архиве в их делах.


� В это время я увлекался игрой в настольный теннис (пинг-понг).


� Пленум состоялся 2�7 июля и вошел в историю как партийный суд над Берией. (Костырченко Г.В. Тайная политика… С. 692).


� После смерти Сталина государственный антисемитизм стал несколько умереннее. Поэтому папа начал снова искать работу в Ленинграде, чтобы уйти с работы в Форносово. Он обратился по поводу работы в Техникум связи и в свой бывший институт. Сразу после увольнения из войсковой части, папа, по его словам, подать заявление в техникум просто не догадался (С.124).


� Ново-Лисино – железнодорожная станция на дороге Ленинград-Новгород, на которой пересадка на Форносово.


� Имеется в виду XIX съезд партии, происходивший в октябре 1952 года.


� Терийоки – старое название Зеленогорска.


� В те годы почтовые ящики висели на дверях каждой квартиры, и почтальоны поднимались по лестнице, чтобы бросить письма и газеты в эти ящики. На первом этаже никаких секций с ящиками для писем тогда не было. 


� Речь идет о путевке за 152 руб. в туристский лагерь от Дома пионеров и школьников Кировского района в поселок Маково Коробицынского сельсовета Сосновского района. Мне смутно помнится, что это тот же лагерь, где я был в 1948 году.


� Школа № 390 Кировского района располагалась на ул. Левая Тентелевка, 30.


� Вероятнее всего инициатором был папа, который очень любил познавательные фильмы.


� Игорь Ильинский – популярный артист юмористического жанра.


� Абрам Маркович Прухно, муж папиной сестры Анны Лазаревны Прухно.


� Одновременно мне написали дедушка, дядя Фима, тетя Рая, и его сестра Анна Матвеевна.


� Папа всегда очень любил туризм, но из-за маминого здоровья, а в молодости – плоскостопия, он не мог бывать с ней в туристских походах.


� Роза Борисовна Гельчинская, подруга мама со студенческих лет по университету.


� Chay_int.doc


� Дедушка страдал бессонницей и выписывал рецепты на снотворное.


� Chay_int.doc


� Хаеш И.Л. Воспоминания… С. 92.


� Запись в трудовой книжке со ссылкой на приказ 140 от 11/VIII�53 г.


� Из трудовой книжки И.Л. Хаеша: «Ленинградский электротехникум связи. 1953/IX/1 Принят на должность преподавателя электромашин. Пр. № 80-а от 10/IX�53 г.»


� Хаеш И.Л. Воспоминания… С. 92, 93.
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